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“希望通过一朵雪花来传递人类共同的情

感，没有两片雪花是相同的，但今天大家汇聚在

北京，共同成为一朵璀璨的雪花，就是构建人类

命运共同体的大的理念，和‘一起向未来’这样人

类共同的情感。 ”

———14 年后与冬奥会结缘， 张艺谋在接受

新华社专访时，首先表示荣幸和感谢，让他有执

导双奥开闭幕式的人生机遇。

张艺谋介绍，开幕式大的主题与冬奥会口号

一致———“一起向未来”。 具体来讲，他用了一中

一西两句话形容———李白的诗 “燕山雪花大如

席” 和西方俗语 “世界上没有两片雪花是相同

的”。 从“我”到“我们”，从“讲历史”到“向未来”，

张艺谋表示，这背后当然是国家实力和地位的提

升，中国人自信心的提升。

“在世界范围内，一说到科幻，我们最先想到

的往往还是美国科幻，然后再是日本的、欧洲的、

中国的科幻。 中国科幻以前还不如日本和欧洲，

但这些年随着中国科幻文学的发展，我们和科幻

发达国家的差距正不断缩小。 可以说，中国科幻

文学的发展深深地影响着世界科幻文学格局的

变动。但是也应该看到，对整个世界来说，我们还

是缺少真正有影响力的科幻作家、作品，值得进

行 IP开发改编的优质的、原创的内容也很少。

我觉得，中国科幻文学更好地‘走出去’，需

要站在更高、更广阔的视角，要摆脱个体狭窄的

视野，去关注、描写整个人类所共同面对的未来，

探究人类的终极命运。我认为这是科幻小说创作

者应有的视野。 ”

———电视剧《三体》预告片在上线，作家刘慈

欣近日在接受采访时表示，好的科幻文学没有绝

对的标准，“从我自己来说，我觉得一部好的科幻

文学作品就是，当你读完这部小说之后，可能会

对生活之外更广阔的世界产生兴趣。更形象一点

来说，就是当你读完一部科幻小说，有一天晚上

在外边散步，就自然而然做了一件以前没做过的

事，比如抬起头来，深深地望一眼遥远的星空。 ”

“写剧本的时候， 没想过会找专业的演员来

演。本来想的是找身边的朋友，对‘素人’来说，如

果能说自己的方言，对表演更有帮助。 所以我很

早就想好要用沪语。方言对专业演员也有非常大

的帮助，一个演员说家乡话和普通话的感觉还是

不太一样的。我很喜欢方言，不光是上海话，以后

还想拍山西话，山西是我的家乡。 我觉得各个地

方的方言都很有味道， 我也特别喜欢贵州话，还

有河南话。 ”

———《爱情神话》 导演、 编剧邵艺辉是一个

“90后”山西姑娘。 大学毕业后，邵艺辉搬到上海

生活了六年。 在谈及影片坚持沪语对白时，邵艺

辉说，她并不是要刻意追求一种上海情调，或是

表现一个多么地道的上海，“我做不到。因为我的

确没有那么了解上海，只是按照我喜欢的人和故

事去写，拍我自己熟悉的环境。 ”

当年队里唯一的女孩

母亲是中国人，父亲是美国人，谷爱凌能

说流利的汉语和英语。 2019年，她正式宣布代

表中国队参加各项赛事。 当时这一决定震动了

美国体育界。

其实， 本赛季的谷爱凌也并非一帆风顺，

因为受伤，她错过了自由式滑雪坡面障碍技巧

世界杯奥地利施图拜站的比赛， 直到去年 12

月份才开启自己的新赛季， 但她站上赛场之

后，便所向披靡。 接下来，谷爱凌将为北京冬奥

会进行最后的冲刺备战。 在“家门口”举办的冬

奥会上，她会有怎样的表现？ 自称“北京大妞”

的谷爱凌表达了自己对于主场作战的期待，她

希望能做到最好。 她表示：“对我来说，报名参

加冬奥会三个项目，就等于是有三次滑雪的机

会。 所以，我非常期待参加北京冬奥会。 ”

这位滑雪女孩在赛场之外，同样散发着光

芒。 她自学并提前高中毕业、拿到超高的“美国

高考”（SAT）分数、成为新晋斯坦福大学学生，

如今正在忙碌地备战冬奥会的谷爱凌，仿佛拥

有“开挂”一样的人生。

有人称她为“天才少女”，取得如此斐然的

成绩离不开天赋， 但是她提及最多的词却是

“热爱”。

不止一次有媒体曾问谷爱凌：“每天夜以

继日的训练会让你感到很辛苦吗？ ”对此谷爱

凌的回答是， 滑雪是她最喜欢的事：“虽然很

累，但我却很高兴，因为这是为我喜欢的运动

流下的汗水，我知道它们都会化为回报，回到

我的身边。 我觉得每个人在做自己喜欢的事情

时，都会有这样的感受，乐在其中。 ”

谷爱凌 3 岁多就开始接触滑雪，8 岁的时

候加入美国太浩湖地区的专业滑雪队。“我当时

是（队里）唯一的女孩子，所以我都不敢跟人家

说话，但是通过滑雪，我们能够交流，互相鼓励。

每当有人做出一个动作时，我就觉得，我也得去

试试。 ”

北京时间 1 月 5 日， 在 2021~2022 赛季

自由式滑雪大跳台世界杯美国斯廷博特站比

赛中，谷爱凌创造了女子选手在自由式滑雪比

赛中完成前空翻两周加转体四周动作的历史。

自由式滑雪作为一项极限运动， 具有危险性、

复杂性， 一般人单单尝试基础动作已经不易，

至于上述动作，恐怕更是难以想象。 那个曾经

滑雪队里唯一的女孩，如今已经从家附近的滑

雪场滑上了世界冠军的领奖台。

18岁的谷爱凌，勇敢、自信之外，还相当谦

逊与冷静。“我觉得我还是比较年轻的，我能继

续去学习比赛的技巧，探索自己的头脑和掌控

压力的方式，这些是永远能接着去学习的。 对

我来说，可能比赛经验越多，我可以赛得越来

越好。 ”谷爱凌说。

谷爱凌曾经把大跳台当作自己三个项目

中最弱的一环，如今她在这个项目上不仅补足

了短板，还到达了世界顶级水平。

外祖母是“无敌的”

“我一直热爱滑雪，挑战自己，打破自己的

界限，然后和其他人去分享。 不管是哪个国家，

多大的男孩、女孩，我希望所有人都去享受运

动。 ”她曾说，自己愿意成为“一座桥梁”———可

以成为冰雪运动与中国女性之间的桥梁，让更

多中国女性投入到这项运动中；也可以成为中

国和美国之间的桥梁，让两国冰雪运动爱好者

和普通人更好地理解沟通，毕竟体育运动是全

世界共通的语言。

“我会中文和英文，每年夏天在北京度过，

所以我了解中国文化，也了解美国文化。 对我

而言，这两个部分构成了一个整体。 ”

谷爱凌曾在接受采访时表示， 这些想法

源自她的外祖母———这位已经八十多岁的北

京女性教会了她很多东西。“她真了不起。”谷

爱凌在专访中多次提及自己的外祖母：“她是

无敌的， 她超级健康， 现在每天坚持跑一英

里！ ”

谷爱凌说，外祖母是她的榜样，她向自己

展示了女性的力量和决心。 在这种精神的鼓舞

下， 她曾在美国高中向 400 名学生发表了演

讲，主题就是关于女性平等。

谷爱凌将自己在比赛中取得的胜利归结

于外祖母一直以来教导她的话———“竭尽全

力，做到最好。 ”参加比赛的时候，她经常会通

过线上方式和外祖母联系，感觉外祖母“就像

在身边一样”。

正是听从了外祖母的建议，身为学霸的谷

爱凌决定提前从高中毕业，全力备战北京冬奥

会，计划在今年秋天再去斯坦福大学就读。 或

许也是受到外祖母的影响，谈到媒体对她铺天

盖地的赞誉，谷爱凌说：“我要非常低调……我

对收到的所有爱深表谢意。 ”

谷爱凌在接受采访时曾表示，她最喜欢的

是漫步在中国的大街小巷， 欣赏中国的风景，

品尝只有在中国才能吃到的许多美食，比如北

京烤鸭。 谷爱凌和央视总台拍摄的一档冬奥美

食节目，还让北京烤鸭冲上了热搜榜。

冬奥会正值春节， 立志成为美食评论家

的谷爱凌已经想好了冬奥会期间吃的食物。

她说：“我们（到时候）应该吃点饺子，正好分

享一下中华文化， 让世界各地的人都尝尝中

国美食。 ”

综合自新华网、北京青年报、中新体坛等

北京时间 2022 年 1 月 10 日， 自由式滑雪坡面障碍技巧世界杯美国猛犸山站结束

女子决赛，中国选手谷爱凌以 91分获得亚军收官。 至此，谷爱凌在本赛季自由式滑雪世

界杯比赛中收获 6金 3银 1 铜。 36 天斩获 6 冠，捧起了 U 型场地项目的世界杯总冠军

奖杯———代表着总冠军的“水晶球”，这也是刚刚成年的谷爱凌收获的最好新年礼物。
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